
会場１－２【長野県】飯田市立和田小学校 発表を見た方からの感想 

 

⚫ 実際に米作りをすることでいつも食べている米のありがたみを感じている姿勢が素晴らしいと思いまし

た。確かに米が食べられなくなるのは困るので、私もこれからたくさん米を食べたいと思います。ま

た、米粉の存在を初めて知ったので、小麦粉の代わりに米粉を使っていきたいと思います。素敵な発表

をありがとうございました。 

 

⚫ 米作りを地域の方々と連携しながら、行っていく中で、社会科での学びを生かし、何が米作りにおいて

課題となっているのか考え、自分たちにできることを具体的にあげて、実際にやっていこうとする姿

が、主体性に満ちあふれていて素晴らしいなと素直に思いました。今後に向けても、米粉などの提案も

あり新しいアイデアも多くて、皆さんならではの考えがたくさんあるなと感じました。ありがとうござ

いました。 

 

⚫ 普段自分たちが何気なく食べているお米だけど、自分で育ててみると様々な苦労があったと思います。

生産者の方がどんな思いで作っているのかも知ることができたと思うので、食べ物を大切にしようとい

う気持ちを持って生活していくことが大切だと思います。 

 

⚫ 実際の体験から課題を持ったり、工程の意味について考えたりすることができたりましたね。稲作には

関わる人の努力や工夫があるのですね。食文化の変化によって米に変わる主食がたくさん生活のなかに

ありますね。そこに着目できているのがすごいと思いました。米粉の魅力にはどのようなものがあり、

活用の仕方にはどんなものがあるのかもっと考えられるといいと思いました。 

 

⚫ お米の生産過程の全てに関わり、販売まで行っている点に皆さんの米作りへの学習意欲の高さが伝わっ

てきます！頑張りましたね！社会科での学習と自分たちの経験を繋げて，より大きな問題を見つけて、

米粉や米作りについて考えている点も分かりやすくスライドでまとめられていて見やすかったです！ 

 

⚫ みなさんの発表から，私は普段何気なくお米を食べていますが，お米は作るのにとても大変であること

を学びました。また，みなさんの発表を聞いて，これからお米をたくさん食べていこうと思いました。

若年層の生産者を増やすためにはどうしたらいいのか私も考えていきたいと思いました。 

 

⚫ 米作りを実際に体験できることがとても貴重な体験であると思うので、ぜひ大切にしてほしいと思いま

した。また、実際に体験・学習することを通して、日本のお米を大切にしていきたい、広めていきたい

といった考えをもって解決すべき問題を整理している点が良いと思いました。 

 

⚫ 米作りの問題点に気づいて、自分たちにできることを考えていることが素晴らしいと思いました。若い

人が米作りに参加していくことは、若い人も少なくなっているので、難しいのかなと思いましたが、み

なさんがポスターなどを作って米作りの大切さを広めていくことで効果があるといいなあと思いまし

た。私もお米をできるだけたくさん食べて、お米を大切にしたいです。発表がとてもはきはきと聞きや

すかったです。 

 



⚫ 発表ありがとうございました。米作りの活動を通して、ただお米のつくり方やその大変さを学習して終

わりなのではなくて、そこから今の米作りやお米農家の方が抱えている問題に着目して考えていて、一

つの活動で学べることはたくさんあるのだなということを感じました。地元が同じ長野県飯田市である

ということもあり、自分も農業の問題について関心を持つ必要があるなと感じました。同時に米作りか

ら発展して、農業全体についても考えていくことが必要だなと感じました。 

 

⚫ 自分達が実際にやったり，地域の方たちに手伝ってもらったりして米づくりをする中で大変さに気づ

き，今と昔を比較するような考え方ができているのがすごいと思いました。また，米づくりには様々な

課題があることを知ることができ，少子高齢化など社会的に問題なことが米づくりにもつながっている

ことを知りました。「米粉」に着目したところもなるほどと思いました。私も，パンが楽で食べてしまい

がちなので，おいしいお米を食べていきたいと思います。発表ありがとうございました。 

 

⚫ 飯田市立和田小学校 5 年生の皆さん発表お疲れさまでした。私も小学校５年生の時に米作りの体験をし

ました。しかし、年に数回ほど田植えや稲刈りをし、最終的に餅をついて食べるという程度の活動でし

た。和田小学校５年生の皆さんは稲作体験をただ体験活動で終わらせるのではなく、それを“学び”へと

繋げ、そこからさまざまなことを考えていることが伝わってきました。これからも頑張ってください。

素晴らしい発表をありがとうございました。 

 

⚫ 実際に自分たちでお米を作ることで、いつも当たり前に食べているごはんのありがたさを感じることが

出来たと思います。私も小学五年生の時に同じ活動をして、とても印象に残っています。社会の学習と

つなげて、自分たちにできることを考えていて素晴らしいと思いました。現在小麦粉の値段が上がって

きていて、米粉が使えるのではないかという提案がとても良いと思いました。 

 

⚫ 米づくりをしてたのしかっただけで終わらせることなく、米づくりにおける課題を分析して、自分たち

に何ができるのか考えていてとても素晴らしいと思います。米だけでなくそこから米粉など幅広く問題

について捉えているのもとても良いと思います。 

 

⚫ 自分たちが米作りをすることで、米作りの大変さを知るとともに、米作りについてたくさんのことを学

んでいて、とても良いなと思いました。今の米作りや日本の米作りの現状などについて、あまり知らな

かったので、発表を聞いて米作りの課題や疑問点などを知り、びっくりしました。日本のお米を守るた

めに、私もできることをしていきたいと思いました。 

 

⚫ 実際に米作りを体験してみて、わかったことや感じたことをしっかり記録し発表していてすごいなと思

いました。また、地域の方とも関わることで新しい発見をしていて良いと思いました。米作りの体験か

ら発展させて、高齢化や米余りなどの高齢化に関する問題点も考えていてすごいなと思いました。そし

て、その問題を解決するために自分たちにできることを考えていて良いなと思いました。 

 

⚫ まず初めに、お米作りと聞いた時は田植えや稲刈りを行ったのかと予想したのですが、実際にはそれ以

上に、あぜ作りやしろかきから始まり、脱穀まで行ったと知りとても驚きました。いつも食べているお

米が手間暇をかけて作られていることを知れる体験はとても貴重だと思います。また、それにとどまら



ず、米作りの課題について調べているのが素晴らしいと思いました。小麦粉の代わりに米粉が広まりに

くい理由など、新たに学べたことも多く、ためになりました。素敵な発表ありがとうございました！ 

 

⚫ 私自身も五年生の時にお米作りを経験しました。いつも当たり前に食べている日本のお米がたくさんの

過程のもと成り立っていることを知り、衝撃を受けたことを今でも、覚えています。和田小学校の皆さ

んは、お米作りを経験しただけではなく、経験して見えてきた課題について日々の学習である社会科と

結び付けて発表をされていたのがとても印象的でした。学習を通して学んだこと、実際に経験して得た

学びを比較している姿勢が素敵でした。 

 

⚫ 普段何気なく食べているお米が、どれほどの手間と時間をかけて作られているか初めて知り、もっと感

謝しなければならないと思いました。また、米作りの課題も多くあると知り、その課題を解決するため

に私たちに出来ることを５つも挙げていたことに驚きました。「お米を食べること」というのは日常的に

意識出来ることだと思いましたが、米作りに携わったり、JA の人と関わったりするという考えは思い浮

かばなかったので、そのような考えを実際に行動に移すことができればとてもすごいと思います。 

 さらに、米粉が日本の米作りを守ってくれるということを知った上で、輸入に頼っている小麦粉と日

本で生産できる米粉の比較をしていた点にも感心しました。米だけではなく、米作りを支える他の農作

物に目を向けることができるというのは本当にすごいことだと思います。今後も日本の米作りを守り、

受け継いでいくために私たちが出来ることはすぐにでも実行していけるよう頑張っていきたいですね。 

 

⚫ 米作りにはどのような課題があるのか、またどのような方法で解決していくことができるのかを、実際

に米作りを体験しながら考察していてすばらしいなと感じました。後半には米粉について発表していま

したが、もし可能であれば実際に米粉を使った料理をやってみるなどをして、実際に食べてみた感想が

あるとなおよいなと感じました。 

 

⚫ 米作りという体験から、たくさんのことを学び、感じられたかと思います。僕なら、そこで満足してそ

の感動をしまい込んでしまいそうですが、皆さんはそこに留まらず、活かし、共有し、発展させていっ

ており、その探求心にとても驚かされました。お米という、日本人にとって大事な文化を守っていける

ように、皆さんの考えられた対策を参考にさせていただきます。 

 

⚫ 皆さんがどのようにお米作りに向き合っていたのかがとてもよく伝わるような素晴らしい発表でした。

現在衰退しつつあるお米作りですが、皆さんがあのように考えて真摯に向き合ってくれていることがわ

かってとてもうれしいと感じました。ありがとうございました！ 

 

⚫ 自分たちが日ごろから食べている、日本の文化のお米について調べ、地域の人との交流とともに、お米

の大切さについてよく考えられていてよいと思いました。日本のお米の未来を守り、米粉全国に広めて

いってください。 

 

⚫ 今と昔で米作りにどう違いがあるのか考察しながら、米作りに取り組んでいてとても良いと思った。ま

た、米作りを受け継いでいくためにたくさん考察し、調べ、それから自分たちが今できることをまとめ

取り組んでいてすごいと思った。また、米粉という少し違った観点からも調べていて良かった。 


